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аковы итоги 2019 года для розничного бизнеса ВТБ?
— Главное достижение — рост числа активных клиентов на 1 млн человек. 
Это  рекордный показатель для нас за всю историю. Сейчас мы обслуживаем уже 
более 13,3 млн активных клиентов, дополнительно миллион формируют три 
 наших присоединяемых банка. Расширение клиентской базы — наша стратеги
ческая цель. К 2022 году мы намерены увеличить их число до 18 млн человек.

— Как это отразилось на финансовых результатах?
— Большой акцент мы традиционно делаем на пассивы физлиц и идем здесь 
 увереннее конкурентов. В 2019 году рынок привлеченных средств граждан вырос 
на 7,5%, а ВТБ показал прирост на уровне 12%. Общий объем портфеля средств 
 физлиц мы довели до 4,3 трлн руб., наша доля на рынке превышает сегодня 14%. 
 Самый большой прогресс у нас по российской валюте, и, что важно, это средства 
до востребования, текущие накопительные счета. В данном сегменте нам удалось 
прирасти на 34%.

— За счет чего удалось этого достичь?
— На привлечение клиентов влияют два основных фактора: выгода и удобство 
 обслуживания. В прошлом году мы активно инвестировали в развитие цифровых 
каналов, чтобы клиенты проводили максимальное число финансовых операций 
дистанционно. В результате сейчас у нас уже 60% срочных вкладов открываются 
онлайн, при этом наша стратегическая цель — стопроцентная доступность бан
ковских продуктов в «цифре».

Процентные ставки по депозитам мы стремимся предлагать выгоднее конку
рентов. Хотя не секрет, что снижение ключевой ставки вызывает рост интереса 
к альтернативным инструментам инвестирования с большей доходностью. Актив
ный рост спроса на них начался еще в 2018 году, а в 2019м мы нарастили порт
фель инвестпродуктов в 1,5 раза, до 1 трлн рублей. Динамика гораздо выше, чем 
в пассивах, причем наибольшей популярностью пользуются облигации ВТБ, кото
рые клиенты рассматривают как более доходную альтернативу депозитам. В 2019 
году объем выпущенных облигаций превысил 100 млрд руб., что в пять раз выше 
результатов предыдущего года. ПИФы «ВТБ Капитал Управление активами» стали 
лидером на рынке (за год инвесторы вложили в них 49,8 млрд руб., это около поло
вины средств, привлеченных всеми игроками). Полагаю, что на фоне тренда на 
снижение процентных ставок продолжится рост интереса клиентов к инвестици
онным продуктам и диверсификации своих вложений в пользу альтернативных 
инструментов инвестирования с большей доходностью. По нашей оценке, количе
ство новых брокерских счетов, открытых в ВТБ в этом году, может достичь 500 тыс.

— Одним из основных источников привлечения средств для круп-
нейших банков традиционно являются VIP-клиенты. Как они ве-
дут себя сегодня, какие результаты на рынке Private Banking пока-
зывает ВТБ?

— Мы являемся лидером рынка частного банковского обслуживания в России — 
наша доля составляет примерно 30%. В прошлом году ВТБ Private Banking вырос 
и по количеству VIPклиентов, и в целом по объему бизнеса. Сейчас мы обслужива
ем 22 тыс. самых богатых клиентов в стране с объемом средств под управлением 
более чем 2,1 трлн руб. Private Banking формирует существенную часть ресурсов 
розничного бизнеса ВТБ с долей 44% и является драйвером продаж инвестицион
ных продуктов с долей 63%. По итогам 2019 года сеть наших VIPофисов располо
жена в 26 городах России, уже в ближайшее время мы намерены ее расширить.

— Как ВТБ отработал прошедший год в сегменте кредитования?
— Тренд роста кредитного рынка в прошлом году действительно поменялся. 
Мы не ставили себе задачи расти опережающими темпами, при этом смогли уве
личить кредитный портфель на 16,4%, что сравнимо с динамикой всего рынка. 

 Общая доля ВТБ в кредитовании физ
лиц в России достигла 18,7%. На 1 янва
ря наш портфель превысил 3,2 трлн 
рублей, основную долю составляют 
ипотека (1,685 трлн рублей) и кредиты 
наличными (1,359 трлн рублей). По 
ипотеке мы выросли значимо сильнее 
конкурентов, отвоевали около 1% ры
ночной доли, и сейчас уже почти каж
дая четвертая ипотека в стране выдает
ся именно ВТБ.

— Стоит ли ожидать 
каких-то изменений 
на рынке в этом году?

— Мы ожидаем существенного замед
ления рынка розничного кредитова
ния, он вырастет лишь на 12%. В нео
беспеченном кредитовании двузнач
ных цифр роста не будет вовсе. Основ
ным драйвером останется ипотека, 
здесь рынок еще далек от насыщения, 
и темпы роста будут сопоставимы 
с данными за 2019 год. Замедление 
станет следствием ужесточения регу
ляторной политики ЦБ. Но с учетом 
снижения ставок и наличия господ
держки по некоторым видам кредито
вания доступность кредитов все еще 
сохранится для большого количества 
россиян.

— Как на это развитие 
 будет влиять введение 
ПДН? Что будет со ставка-
ми по кредитам?

— После введения новых регулятор
ных требований с 1 октября объем вы
дачи новых кредитов наличными рез
ко сократился. Это было прогнозируе
мо, поскольку ПДН оказывает боль
шое давление на капитал. Сейчас бан
ки ищут возможность более активно 
наращивать бизнес по кредитованию 
юрлиц, и это востребовано в связи 
с необходимостью поддержания тем
пов роста экономики.

Для граждан в 2020 году практиче
ски по всем видам кредитов сохранит
ся тенденция снижения ставок благо
даря вероятному уменьшению ключе
вой ставки. Можно ожидать, что уро
вень кредитных ставок уменьшится 
на 0,5–1 процентный пункт.

ТЕКСТ Светлана Самусева
ФОТО  предоставлено  

пресс-службой ВТБ

Банк ВТБ в 2019 году начал масштабную цифровую трансформацию, значительно 
увеличил розничный бизнес и нарастил до рекордных значений клиентскую базу. 
О том, как будет развиваться сам банк и розничный рынок в текущем году, рассказал 
 заместитель президента—председателя правления ВТБ Анатолий Печатников.
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